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PV DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE  

 
Jeudi 24 mars 2022, 18:30 à 21:00 

Maison des Associations, Salle Gandhi, rue des Savoises 15, 1205 Genève 
 

 
  
Présents 
Organisations membres : 

 
ACCED – K. Regenass 
ADAP – E. Ricci  
ASED – C. Martinet 
ASSAFI –  T. Seki Khonde 
ASVD – A.M. Djeguime, C. Calame  
CETIM – F. Rochat 
CSSR – L. Sanchez,T. Fratianni 
ECHA – F. Sorg Guigha 
EDM – B. Godenzi 
EIRENE – S. Schenker 
EFI – S. Lerch  
FH – D. Hahling, P. Fuchsloch  
FDF – S. de Watteville, F. Nicole 
FLOR – D. Seydoux, 
GETM – A. Mackinnon, C. Wyrsch 
GLOCAL – F. Renevey, J. Fornells, P. 
Martignano 
GRAINE DE BAOBAB - E. Longet 
HELVETAS – M. Petrocchi, L. Barbe 
HUMANITEL –M. Schneider 
IHEID – L. Soler (C) 

IRED – P. Egger 
JACO – A. Zimmermann 
KAÏC – S. Seillière 
MADR – A. Cruz  
MCI – N. Stibon, L. Merzlic 
MDM – M. Rheme 
OMOANA – S. Grangier, C. Collier 
PHILEA – S. Rodriguez  
RAFAD – A. Vergeylen (CI), 
SECODEV – A. Simon (CT), L. Mora (CCF) 
SIT – J-D. Jacquemet (CPDS), K. Studer 
SOLI – L. Fridrich 
SWISSAID –  L. Jimaja, 
TDH – O. Grobet (CPDS) 
TOURISM FOR HELP – A. Vergeylen (CI) 
TRAD – G. Nordmann, C. Clemente (CT), C. 
Gradis, D. Gradis, D.Lopez Agudelo, 
UAT – K. Eklu 
URBA – S. Lerch 
 
 

 
Conseil : R. Longet, D. Rossier, I. Milbert, G. Toledo Vera 
CT : E. Dross, R. Mukundji 
CCF : D. Fino 
Secrétariat : C. Schümperli, E. Anderson Mottier, M. Buschi, B. Carvas, L. Cruz Hefti, C. Dubouloz, M. 
Rouquier, F. Tissot, M. Rion, M. Iskander 
Invitée : B. Keller, candidate CT 
 
Excusés  
Organisations membres : ACTARES, ASAC, ASN, ASC, ASSOTIC, AWRA, FONDATION LE 
BALAFON, BAMB, CEAS, CIOM, COTMEC, CTM, EDFU, GRAD, IDH, KALLPA, KOMBIT, IRHA, MPF, 
PUBLIC EYE, QUAKERS, UNITERRE, UTOPIE NORD-SUD 
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1. Adoption du PV de l'Assemblée générale du 20 novembre 2021 (disponible sur la 

plateforme www.fgc.ch sous onglet « la FGC », rubrique « rapports annuels, PV, AG, 
comptes ») 

 
Le PV de l’AG du 20.11.2022 est adopté à l’unanimité. 

 
2. Informations (Président et Secrétaire générale) 
 

a. Hommage à Ousmane Dianor 
 
René Longet rend hommage à Ousmane Dianor, membre du Conseil, décédé brutalement le 11.01.2022. 
« Il était la personnification de ce qu’est la coopération au développement en faisant le lien entre ici et 
là-bas, dans son pays natal, le Sénégal. Il œuvrait pour que ses compatriotes puissent avoir un avenir 
meilleur en œuvrant en tant que directeur d’AccEd » a souligné René Longet. Et de poursuivre, « il n’a 
pas seulement été un homme d’action, mais il s’est aussi engagé pendant plus de 20 ans dans les 
instances de la FGC, d’abord comme membre de la CT, dès novembre 1998, puis comme membre du 
Conseil de la FGC à partir de juin 2010. Son départ est un choc pour nous tous et son apport restera dans 
nos mémoires ».  
 

b. Informations du secrétariat 
 

René Longet évoque l’augmentation des fonds en 2021, qui permet de soutenir des projets pour plus de 
1,5 million de francs. Ceci a impliqué une augmentation des forces au niveau du secrétariat par 
l’engagement d’une coordinatrice de projet de développement à 50% et une coordinatrice des projets 
informatiques (IT) à 70%. La modernisation des outils informatiques et le déménagement (locaux en 
adéquation avec l’augmentation du nombre de collaborateurs) sont les prochains « chantiers » afin de 
doter la FGC des conditions de travail adéquates pour mener convenablement ses missions.  
 
Catherine Schümperli présente le projet de modernisation des outils informatiques de gestion, projet 
ambitieux qui mobilise beaucoup le secrétariat. Avec un budget de 450'000 CHF, financé par les fonds 
propres de la FGC et une recherche de fonds privés, avec notamment une demande de financement 
auprès de la Loterie romande toujours en suspens, mais avec bon espoir. La mise en service du nouveau 
système est prévue en janvier 2023.  Le nouvel outil de gestion impliquera également une nouvelle 
manière de communiquer avec les OM qui seront formées à l’utilisation des nouveaux outils 
informatiques. 
 
Elle présente également le projet de modernisation du site web de la FGC qui est conduit en parallèle. 
Le site actuel ne répond plus aux besoins (le système d’exploitation actuel sera désactivé prochainement).  
Cette refonte s’inscrit dans le contexte de modernisation des outils de gestion. Elle fait une alerte 
auprès des OM et des groupes privés l’utilisant pour l’organisation de comité ou pour le partage 
de documents, l’intranet du site web sera donc désactivé dans une année (printemps 2023). Des 
solutions alternatives doivent donc être trouvées par les OM concernées.  
 
Elle fait également une alerte concernant le dépôt de projets qui se font peu nombreux ces derniers 
mois ce qui a entraîné l’annulation de séances de la commission technique faute de projets à 
analyser. Si cette situation est due à des retards des OM dans le dépôt de leurs projets, et il est très 
probable que tous les projets soient déposés en même temps dans les prochains mois ce qui 
entraînerait des délais supplémentaires pour l’analyse. 
 
Enfin, elle indique que le processus d’admission de nouvelles OM à la FGC s’est conclu par l’admission 
de deux nouvelles OM au sein de la FGC : Kaïcedra et Unis avec le Togo (UAT-Togo). La première 
association sera présentée lors de la présente AG, la seconde lors de l’AG de novembre. 
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3. Présentation de Kaïcedra – nouvelle organisation membre de la FGC 
 
Sabine Seillière, présidente de Kaïcedra, présente cette association qui soutient des 
communautés rurales depuis 2010 principalement dans l’éducation, la santé, la sécurité 
alimentaire et la mobilité des femmes. Pour de plus amples informations, se reporter au site de 
l’association : https://kaicedra.org/ 
 
Richard Mukundji (CT) demande dans les 4 axes évoqués, comment ceux-ci s’intègrent-ils 
dans les ODD ? 
Sabine Seillière répond que la réduction de la pauvreté est l’axe majeur qui guide leurs actions. 
Elle espère tirer parti des échanges à la FGC pour pouvoir améliorer la qualité de leur action et 
avoir un impact plus large et aller vers d’autres ODD. 
 

 
4. Présentation par le CETIM de deux nouvelles publications (offre aux OM) : Revue 

Lendemains Solidaires et livre La Monnaie – Du pouvoir de la finance à la souveraineté 
des peuples. 

 
 
Léo Ruffieux (CETIM) présente la nouvelle revue digitale du CETIM appelé « Lendemains 
solidaires », qui s’intéresse au concept de maldéveloppement, d’en définir les contours, les 
causes et les conséquences dans tous les aspects de la vie (social, économique, culturel, sanitaire, 
environnemental…). Cette revue digitale informe et implique les citoyen·ne·s en donnant la 
parole aux représentant·e·s des mouvements sociaux, aux militant·e·s, aux jeunes, aux 
académicien·ne·s et aux scientifiques indépendant·e·s. 
 
Florian Rochat (CETIM), présente l’ouvrage publié récemment « La monnaie » de Rémi 
Herrera, qui traite d’un enjeu central (rôle de la monnaie dans les économies locales et fluctation 
des taux de change) qui influe les conditions d’existence et de pouvoir d’achat à l’intérieur des 
pays et entre les pays. L’ensemble des peuples sont soumis à des processus d’inflation, de 
contrôle avec la monnaie qui peuvent impacter très rapidement leur environnement économique. 
 
Il rappelle que la FGC soutient l’achat d’ouvrages pour les distribuer gratuitement dans le Sud. 
Cet ouvrage est toutefois très épais, ce qui implique d’importants frais de port. Dès lors, il fait 
appel aux OM pour les aider à acheminer ces ouvrages lors de leurs déplacements vers le terrain 
afin que ceux-ci puissent être largement distribués auprès des partenaires terrain francophones. 
Les OM peuvent prendre contact directement avec le secrétariat du CETIM pour obtenir des 
exemplaires. 

 
5. Nouveaux locaux pour la FGC  
 
 
Catherine Schümperli indique que des négociations ont été finalisées avec l’IHEID pour la 
location des locaux de l’ancienne bibliothèque de l’IUED (destinés au secrétariat de la FGC), 
ainsi que la salle Eckenstein (pour les réunions des instances et les formations, avec possibilité 
de location pour les OM), ainsi que trois petits bureaux destinés à la sous-location, de préférence 
aux OM intéressées. Les discussions avec IHEID ont permis d’obtenir un prix de location 
inférieur à celui initialement proposé.  
 
René Longet remercie Catherine Schümperli pour la négociation. 
 
L’AG vote le déménagement à l’unanimité. 



 

 4 

 
6. Comptes 2021 (vote) 

 
Florian Tissot présente les comptes et commente le Rapport aux comptes 2021 envoyé en 
annexe à l’ordre du jour. L’exercice 2021 se clôture avec un résultat annuel positif de 112'685 
CHF, soit un résultat net de 90'197 CHF après déduction de la part de l’État de Genève à 
réattribuer aux projets de développement. Les produits ont progressé en 2021 pour atteindre 
13'370'082 CHF, soit une augmentation de près de 1.8 million, soit 15 % des recettes 
supplémentaires. On note que 11'573'826 CHF ont été envoyés à titre de contribution pour 
projets de développement et d’information aux organisations membres, soit 363'826 CHF de 
plus que le budget, et 1'263'474 CHF de plus qu’en 2020. 
Dans le même temps, les frais de fonctionnement sont restés relativement stables, car certains 
frais restent bas en raison de la pandémie (frais de réunions, AG, évènements, etc.) alors que 
les augmentations prévues au budget 2021-2024 ne sont pas encore pleinement concrétisées : 

• La 3e coordinatrice de projet de développement, Marjolaine Rion, a été recrutée à la 
moitié de l’année, 

• Le déménagement n’a pas eu lieu en 2021 (mais est prévu pour décembre 2022, donc 
l’impact sera surtout en 2023), 

Parmi les changements notables, on peut relever la création du fonds pour les Outils 
informatiques de la FGC dans lesquels on retrouve les coûts de l’analyse des besoins facturés 
par le prestataire et les frais d’accompagnement du projet (engagement coordinatrice de projet 
informatique), y figureront également les recettes pour ce fonds (résultats de la recherche de 
fonds dédiée et une partie des cotisations des organisations membres).  
Concernant les cotisations des membres, leur total s’élève à 132'085 CHF (voir Annexe 2.1 
Contributions reçues, page 14), mais celles-ci sont réparties entre le financement des Outils 
informatiques de gestion pour 109'740 CHF, et le reste pour le financement du fonctionnement 
soit 22'345 CHF. 
 
Phillipe Egger (IRED) demande à quoi est liée l’augmentation des frais de fonctionnement 
des commissions en 2021. 
Florian Tissot répond les réunions des commissions sont revenues à un format en présentiel 
par rapport à 2020. De même, l’AG de novembre 2020 a été organisée dans un format particulier 
et plus coûteux pour la FGC qu’une AG traditionnelle. Enfin, l’édition du Manuel de la FGC a 
également été un coût exceptionnel qui a été imputé à ce poste budgétaire en 2021.  
 
Richard Mukundji (CT) demande quelles sont les OM qui touchent plus dans le plus de fonds 
de la FGC.  
Florian Tissot l’invite à consulter l’annexe 2.2 du rapport des comptes 2021 à la page 15 qui 
résume les contributions versées à chacune de nos OM.   
 
Les comptes 2021 de la FGC sont approuvés à l’unanimité.  
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7. Rapport d’activités 2021 (vote) 
 
Catherine Schümperli présente le rapport d’activités 2021 de la FGC envoyé en annexe à 
l’ordre du jour. Elle rappelle que ce rapport d’activités présente également les résultats obtenus 
selon les indicateurs des objectifs spécifiques du Programme stratégique 2021-2024 de la FGC. 
Un rapport annuel grand public et illustré sera publié en avril pour la diffusion publique. 
 
Le rapport d’activité 2021 est approuvé à l’unanimité.  

 
8. Élections statutaires pour la période 2022-2024 

 
L’AG accepte à l’unanimité (35 votes pour) le fait de voter à main levée par instances.  
 
Les élections statutaires de mars 2022 ont vu le passage de témoin de la présidence la FCG 
entre René Longet et Dominique Rossier. Les prises de parole du président sortant et de la 
nouvelle présidente ne sont pas retranscrites dans le présent PV mais ont fait l’objet d’un 
numéro du Quoi de Neuf de mai 2022 disponible en ligne. Les candidat·e·s élu·e·s sont 
également présenté·e·s. 
 
 
René Longet indique que le Conseil est très heureux de proposer Dominique Rossier comme 
présidente, qui présente toutes les qualités requises pour la fonction, « la FGC serait ainsi entre 
de très bonnes mains ».  
 
  Prise de parole de Dominique Rossier, candidate à la présidence : 
 
Dominique Rossier se présente même si beaucoup la connaissent déjà grâce à son engagement 
à la FGC de longue date. Elle a consacré une grande partie de sa vie à la coopération au 
développement. Après des années sur le terrain en tant qu’urbaniste au Sénégal, elle a 
commencé à travailler à Genève sur le quartier des Grottes. L’appropriation des projets par les 
partenaires du Sud est un enjeu majeur selon elle. La FGC est un lieu privilégié et unique pour 
le partage d’expérience, de formation et d’action. Elle a éprouvé énormément de plaisir à 
partager avec les organisations membres par le biais de l’analyse des projets de développement 
soumis à l’analyse de la CT. Les deux enjeux importants selon elle pour les années à venir sont 
l’appropriation nationale et le Nexus entre l’humanitaire et la coopération au développement.  
 
Elle est heureuse d’avoir déposé sa candidature pour la présidence de la FGC.  
 
Dominique Rossier est élue présidente à l’unanimité par l’AG.  
 
  Élections 
 
René Longet rappelle que l’Assemblée générale de mars 2022 voit le renouvellement de 
l’ensemble des instances de la FGC qui seront élues pour un mandat de deux ans. A cela s’ajoute 
l’élection de nouvelles candidates ou d’un nouveau candidat pour les différentes instances 
(Conseil, CT et CI). Il propose que ces dernier·e·s se présentent brièvement et qu’ensuite les 
membres du Conseil et différentes commissions soient élu·e·s par bloc. 
 
Anne Simon se présente. Elle est membre de la Commission technique (CT) depuis quelques 
années. Elle est entrée à la CT étant hors de la FGC avec la volonté de se tenir informée des 
activités et des buts des OM. Elle a vu les difficultés et les défis des OM en discutant avec elles. 
Elle a ensuite été nommée secrétaire générale de SECODEV, une OM qui reçoit une importante 
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contribution de la FGC. Par sa candidature, elle souhaite contribuer au fonctionnement de la 
FGC et « donner en retour ». Elle aimerait travailler au Conseil pour pouvoir contribuer un peu 
plus au développement stratégique de la FGC. 
 
Ester Dross se présente. Son parcours résume assez bien le Nexus entre humanitaire et 
coopération au développement, car elle a d’abord travaillé pour le CICR. Elle est revenue à 
Genève, dans un domaine lié à la recevabilité puis aux violences sexuelles. Elle a eu besoin à 
un certain moment de renouer avec le travail de terrain en postulant à la CT en 2014. Elle a 
siégé à la CT avec Dominique Rossier avec beaucoup de plaisir. On lui a proposé de reprendre 
la coprésidence de la CT pour succéder Dominique Rossier et elle a accepté avec plaisir de se 
porter candidate à la coprésidence de la Commission technique. 
 
Philippe Martigniano se présente. Il est membre de Glocal, association membre de la FGC 
depuis 3 ans. Il est bénévole de Glocal depuis plus de 12 ans et il se rend périodiquement à 
Madagascar pour suivre les projets. Son parcours professionnel a débuté dans le social, en 
temps qu’éducateur. Il a également différents diplômes en management et en gestion de projet. 
Il a consacré toute sa vie à l’aide à la personne. La FGC a été là pour financer le projet de Glocal 
à Madagascar, et il a la volonté de donner à la FGC en retour et de se porter candidat à la CT. 
 
Marion Petrocci se présente en indiquant qu’elle postule pour la Commission d’information. 
Elle travaille pour Helvetas depuis 5 ans. Après des études universitaires en histoire, elle a suivi 
un parcours de journaliste. Son point fort est la communication, elle gère l’information et 
sensibilisation en Suisse romande pour Helvetas. A ce titre, elle dépose des projets 
d’information auprès de la FGC pour financer ces activités. En intégrant cette commission, elle 
pourrait ainsi s’inspirer des actions des autres OM en la matière et participer à la vie de la CI.  
 
Sonia Rodriguez est la directrice de la communication et de la recherche de fonds pour Philea. 
Cela fait 3 ans que Philea est membre de la FGC et elle a eu envie de faire profiter la FGC de 
son expérience en communication en soumettant sa candidature pour la Commission 
d’information. 
 

a. Commission Technique (art.16 des Statuts de la FGC) 
 
La CT est élue à l’unanimité par l’AG. 
 

b. Commission d’Information (art. 17) 
 

La CI est élue à l’unanimité par l’AG. 
 

c. Commission du partage des savoirs (art. 18) 
 
La CPDS est élue à l’unanimité par l’AG. 
 

d. Conseil (art. 13-14) 
 
Le Conseil est élu à l’unanimité par l’AG. 
 

e. Commission de contrôle financier des projets (art. 18) 
 
Le CCFP est élu à l’unanimité par l’AG. 
 

f. Commission de contrôle financier des comptes FGC pour un mandat d’une année 
(art. 20)  
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Les vérificateurs aux comptes sont élus à l’unanimité par l’AG. 
 
 
René Longet remercie les membres des commissions pour leur engament pour les 2 ans à venir … ou 
plus, rappelant que les mandats peuvent être renouvelables. 

 
  Remerciements aux membres sortants des instances 
 
René Longet remercie Alain Vergeylen pour ses 8 ans d’engagement à la CI et son engagement 
toujours précis et pertinent tant au sein de la CI. Prise de congé de René Longet, président de 
la FGC 2013-2022 
 
Catherine Schümperli remercie René Longet pour son engagement de plus de 9 ans à la 
présidence de la FGC. René Longet fait un discours de départ. Les deux interventions sont 
disponibles en intégralité dans le Quoi de Neuf de mai 2022 disponible en ligne (pages 3, 4 et 
5). 
 
9. Présentation par Zahi Haddad de sa publication 126 battements de cœur pour la Genève 

internationale, éd. Slatkine. 
 

René Longet introduit l’auteur de l’ouvrage, Zahi Haddad, qui a été membre de la CI de la 
FGC, il y a une vingtaine d’années. Son livre propose le témoignage de 126 personnes engagées 
pour la Genève internationale. 
Zahi Haddad remercie pour l’accueil. Le but de son ouvrage était de représenter 185 
nationalités, il en a eu finalement 126 et il en est fier de cet ouvrage qui représente l’esprit de 
Genève et son multiculturalisme, au travers du portrait de 126 personnalités engagées pour la 
Genève internationale. 
 
Référence : Zahi Haddad, «126 battements de cœur pour la Genève internationale», Edition 
Slatkine, décembre 2020. 
 
L’assemblée générale se termine à 21h. 
 
 
10. Verrée  
 
Annexes :  

• PV de l’Assemblée générale du 20 novembre 2021 
• Note d’information – Nouveaux locaux pour la FGC 
• Rapports aux comptes 2021 
• Rapport d’activités et tableau de résultats 2021 
• Liste des candidats aux élections statutaires – période 2022 – 2024 
• Lettres de motivation et CV des candidat·e·s (E. Dross, P. Martignano, S. Rodriguez, 

D. Rossier, A. Simon) 
 


